

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Año XLIII.—Núm. 6.159.

Madrid, martes 6 de noviembre de 1928

Precio del ejemplar, 10 céntimos

COSAS DEL CAMPO

Lo que no deben olvidar los trabajadores agrarios

Existe una gran preocupación, más o menos sincera, en nuestra prensa burguesa por el grave problema que plantea la emigración del campesino hacia la urbe. Y esta preocupación no existe sólo en nuestro país, sino en toda Europa. La civilización industrial, que ofrece al hombre medios de vida superiores que en el campo y un ambiente de mayor independencia individual, además de otras satisfacciones de orden moral, ejerce una gran sugestión sobre el obrero del campo. Pero hallándose este problema planteado en todos los países de Europa, y siendo en ellos muy grave, lo es mucho más en el nuestro.

Nosotros tenemos algunas zonas industriales importantes; pero la base de nuestra economía nacional sigue radicando aún en el campo. Y decimos en el campo, porque la palabra agricultura no refleja con exactitud todo el conjunto de la producción de la tierra.

¿Tienen razón para huir del campo nuestros obreros agrícolas? La tienen, y mucha. En las zonas donde el cultivo de la tierra se hace a jornal, el obrero, descontentado los días que no trabaja, viene a ganar un jornal de 1,34 pesetas diarias.

Si se tiene en cuenta que el pan vale a 70 céntimos el kilo, no es aventurado suponer que este obrero no gana ni lo suficiente para el pan de la familia.

Y ya se ha dicho que no sólo de pan vive el hombre, porque además del pan hace falta vestir, pagar la casa y satisfacer otras necesidades de orden material. Y no debemos olvidar que el obrero de la agricultura siente también necesidades espirituales, que, claro está, no puede satisfacer.

Por otra parte, la vida del campesino no tiene ningún atractivo. Y en tales condiciones, ¿no es justo que huyan del campo? Si. Lo aprisiona y lo esclaviza demasiado. Huyen de él como huirían de la prisión.

A Francia se han ido en estos últimos años dos millones de trabajadores campesinos de nuestro país. Y estos que se van no son nunca los peores obreros, sino los mejores, los más capacitados.

En Francia, según una revista agrícola, trabajan como propietarios o al frente de explotaciones agrícolas más de 3.000 obreros españoles. En el Mediodía de Francia la mayor parte de los capataces de la agricultura son obreros españoles.

Estos trabajadores han emigrado de nuestro campo, pero no se han ido a la ciudad en busca de una vida de libertinaje, sino a otro campo que les ofrece mejores y más

abundantes medios de vida que aquel donde nacieron.

Esto debiera enseñar algo a nuestras clases burguesas, porque la causa de esta emigración radica en su sordida avaricia. Quiéren que el obrero trabaje mucho, pero no quieren pagarle. Estos emigrantes, que ya hemos dicho que son los mejores obreros, perjudican con su ausencia la economía nacional.

Un escritor burgués, que se ocupa frecuentemente de cuestiones de la agricultura, dice:

El proteccionismo exagerado y mal entendido, aplicado a la agricultura en España en los últimos veinticinco años, ha puesto el precio del pan muy por encima del de los países más ricos; no ha reducido la miseria del pequeño agricultor ni suprimido la emigración, que es su consecuencia.

Estas palabras son tanta verdad, por lo menos, como el Evangelio. Y aun añade:

Como los agricultores franceses, ingleses, suizos, ni de ninguna otra nación vienen a trabajar en los campos españoles y los aparceros de trigo y harinas se pasean en San Sebastián y Biarritz en los automóviles más suntuosos de Europa, es preciso convenir en que lo que en términos usuales se llama la protección a la agricultura y a la riqueza nacional son cosas muy distintas.

La prueba es fácil: Si consumen anualmente 3.000 millones de kilogramos de pan, y éste vale 25 céntimos de peseta más caro que en el extranjero, una suma que no baja de 400 millones de pesetas sale del bolsillo de los consumidores, además de la que representa el valor real del pan.

Evidentemente; tiene razón y le sobra en lo que dice este escritor.

Todo esto plantea una realidad dolorosa de la situación de nuestra agricultura, realidad que los campesinos que se interesan de buena fe por la solución de los problemas del campo creen que puede mejorarse si llegan a actuar los Comités paritarios.

Pero contra la actuación de estas nuevas instituciones se conciertan los grandes intereses de los explotadores de la agricultura, que gozan de privilegios injustos a cuenta de explotar al modesto agricultor, y al obrero agrícola, y al consumidor.

Y es deber nuestro procurar que el proletariado de la agricultura se incorpore a la vida activa de la organización para trabajar con eficacia y salir de la triste situación en que vive.

Su redención ha de ser obra de ellos mismos. Fiarla a elementos extraños es un error que pagarán muy caro.

La Unión General de Trabajadores les ofrece generosamente su concurso, que, si lo saben utilizar bien, les será muy provechoso.

PIDIENDO AUMENTO

Los arzobispos y los haberes del clero

En estos benditos tiempos en que somos muchos los ciudadanos españoles que en todos los actos de nuestra vida demostramos con nuestra conducta y la de nuestros familiares hallarnos divorciados por completo de todo movimiento clerical y, por tanto, fuera de la iglesia católica, considerada como tradicionalmente oficial en España, todavía se oye de vez en cuando el clamor de los que, generosamente, piden que se aumenten los haberes del clero.

Discútese estos días por gentes bien enteradas los fundamentos, o mejor dicho, la falta de razones legales en que apoyar tal petición, que habría de imponer una pesada carga más sobre los gastos del presupuesto nacional, al que subvencionamos pensosamente los que no tenemos otras rentas que las del trabajo, del cual se nutren por cierto las abundantisimas rentas de los privilegiados propietarios por fuera de la herencia.

Adviértese bien que quienes piden haberes más apetitosos para los clérigos no lo han ellos menester, por tratarse de altos dignatarios de la iglesia, que colocan entre las más preciadas virtudes la de la pobreza y la humildad, si bien ellos, los reverendísimos arzobispos, sepan hacerse la idea de aquellos potentados que más lejos se hallan de la práctica de las virtudes cristianas.

Nosotros siempre hemos dicho que el fervor de una comunión religiosa se manifiesta verdaderamente cuando los ministros del culto son sostenidos por los fieles que de ellos exigen un trabajo, y

LONDRES, 5.—Comunican de Shang-Hai al «Times» que el Gobierno chino ha abonado al consúl de Italia 30.000 dólares en concepto de indemnización por la muerte de un misionero católico.

NUEVA YORK, 5.—Un grupo de capitalistas americanos ha adquirido en venta el famoso cuadro de Ra-

fael «La Madona de Sienna», en 150.000 libras esterlinas.

VARSOVIA, 5.—Se han registrado colisiones en la Galitzia Oriental entre la población ucraniana y grupos de estudiantes polacos.

— La primera sesión de la Dieta se ha celebrado en presencia de todo el Gabinete. El bloque gubernamental ha pedido la revisión de la Constitución.

PRAGA, 5.—Dícese que el doctor K. Englich, ministro checoslovaco de Economía, ha presentado su dimisión.

TOKIO, 5.—La reapertura del Parlamento ha sido fijada para el 24 de diciembre.

VARSOVIA, 5.—Han comenzado en Dombrowa las sesiones del Congreso anual del Partido Socialista. Asisten muchos delegados extranjeros.

SHANG-HAI, 5.—Se ha inaugurado el Banco de China, con asistencia de numerosas personalidades chinas y el Cuerpo consular.

ROMA, 5.—Disminuye la crecida del Tiber, y, por tanto, va desapareciendo el peligro de las inundaciones. — Se han observado sobre el Etna fuertes salidas de humo, acompañadas de lluvia de cenizas.

MOSCU, 5.—En la primavera próxima se organizará una expedición a la Tierra del Norte en el rompehielos «Krasin».

GINEBRA, 5.—Se han desbordado las aguas en el Lago mayor, quedando inundadas las plantas bajas del Palacio de Justicia y numerosas casas en Lugano.

Noticias de Alemania

BERLIN, 5.—La Comisión del Reichstag para la reforma del Derecho penal ha aprobado una moción socialista pidiendo la supresión de la pena de muerte.

— El locút westfalorenano alcanzó a 213.000 obreros del grupo noroeste de la industria metalúrgica.

— Al parecer, los nacionalistas se proponen no votar para que se construya el crucero acorazado con el fin de asegurar el éxito de la moción socialista.

— Un grupo de emigrados rusos ha protestado contra la venta de objetos de arte rusos. El Gobierno alemán ha contestado que como es el Gobierno de los Soviets quien organiza la venta no puede impedirlo.

— Los patronos mineros tienen el propósito de condenar al paro forzoso, extendiendo el locút, a más de 300.000 trabajadores.

El día 23 se reunirá el Reichstag para tratar de este formidable conflicto.

Asteriscos

Las almas de los lectores

En Bilbao llegó a publicarse un periódico que ofrecía a sus lectores, pero en caso de defunción, una esquila gratis. Desconozco si el reclamo le dió lectores. Si le dió algunos, no debieron de ser muchos, por cuanto que el periódico de referencia necesitó, al poco tiempo, el R. I. P. de sus colegas. Viene el recuerdo a la pluma al ver cómo un diario santanderino, nacido de la fusión de dos, y dirigido por un conocido poeta y comentarista de la actualidad, honra a sus lectores difuntos dedicándoles unas cuantas misivas y recomendando a los supervivientes los tengan en cuenta en sus oraciones.

Se trata de un obsequio que los interesados no agradecerán. Es más que probable que permanezcan insensibles al regalo administrativo que su diario predilecto les acuerda. Pero bien; una cosa son los muertos, y otra distinta, aunque por otras razones se crea parecida, los vivos. Y éstos son los que no dejarán de alarmarse al comprobar que un diario tan joven —trescientos setenta y tres días de vida— cuenta ya con un censo de ex lectores capaz de ocupar dos de sus páginas. La alarma está justificada. No hemos contado los nombres, pero es probable que salga el diario de referencia a muerto por día. Si la proporción se mantiene en años sucesivos, no serán muchos los que le queden de vida, a menos—y en ello no entramos—que el número de sus lectores sea inagotable.

La lista de muertos de La Voz de Cantabria quita las ganas de adquirirla. El hombre es por naturaleza tímido, y aun cuando Cristo, desde su camarero de madera, diera a Pickens, trató de infundirnos sosiego, la muerte no nos encuentra somnios; todo lo más, cobardes. Y, sin embargo, en nuestro tiempo de lectores de La Voz de Cantabria nada hemos podido notar que justificase esa inacabable lista de difuntos. Los «aires de la calle» no son de los guarramesos, famosos por no apagar un candil y matar a un hombre; son «aires» finos, sutiles, al punto de acarrear a su autor severísimas censuras de la autoridad competente. No se sabe dónde puede residir, en qué columna, noticia o comentario, el microbio que haga buena esta fórmula de difuntos con la que en el día de difuntos nos obliga a enfrentarnos el diario santanderino. A nuestro juicio, se trata de algo independiente del periódico, de una causa extraña a él; pero no jalará, de esto puede estar seguro «Pickens», quien vea una perfecta correlación entre el periódico y sus muertos. No se contraría demasiado. Ello, después de todo, es natural: cada administrador de periódico tiene sus ideas y sus iniciativas, y el del suyo no ha estado muy afortunado al pedirnos a los lectores vivos que tengamos en cuenta en nuestras oraciones a los lectores muertos, porque siendo tantos, ¿cómo acordarnos de todos? Y recordarlos en globo, como lectores de La Voz de Cantabria, ¿será suficiente? — JUAN ZUGAZOGOTIA.

Efemérides

Berthollet
6 de noviembre de 1822.—Murió en Arcueil, cerca de París, el químico Claudio Berthollet, que había nacido en Tolloire de Saboya en 1748. Se doctoró en Medicina en Turin, y fue a establecerse a París, dedicándose a trabajos de laboratorio. En 1784 empezó a ocuparse de la industria del blanqueo y del tinte, en la que introdujo grandes perfeccionamientos. Fue profesor



de Química en la Escuela Normal y contribuyó a la formación de la Politécnica. En 1798 acompañó a Napoleón a Egipto, y a la vuelta a Francia continuó los trabajos de química en el laboratorio que había montado en Arcueil. Aunque el emperador le protegió económicamente, votó su destierro por horror a la guerra. Con todo, murió en la indigencia. Entre sus descubrimientos debe citarse el de las propiedades del cloro y su aplicación al blanqueo de los tejidos, el de la fabricación de la sosa y la clarificación del agua por el carbón. Con Lawoisier y Gay-Lussac estableció una nueva nomenclatura química. Escribió muchos tratados y monografías científicas. En 1844 se le erigió un monumento en Anney.

TRINOS

Un triunfo

El mundo marcha, mi amigo. Ya cambia la suerte perro. Vaya un empujon de obrigo que hemos dado en Inglaterra!

Serios, seguros, corteses, han causado a los burgueses ochenta y tantos reveses las camaradas de allí... ¿Como que esos son ingleses, y no los que hay por aquí!

Miyo, miyo, la nave del mundo vira. Cambia el destino su flecha.

Esto se pone bueno. (Y el gesto de aquí, a la mano derecha.)

Yo siempre quise esperar en el pueblo del humor, que es algo conservador, pero que sabe estimar lo que debe conservar del ayer para el mañana, y lo que debe tirar hoy mismo por la ventana.

No se ciega con el culto de lo viejo. No está mal el vino añejo... barriendo bien la bodega.

Pues desde niño, lo inglés me place por lo guason. Yo en seguida dije: Yes, very well and the question...

No es mucha esta erudición, mas con ella y mi cordial efusión, va mi felicitación, camarada MacDonald.

Jorge MOYA

Noticias de Bélgica

BRUSELAS, 5.—Cuando presenciaba el paso de la procesión una madre con dos hijos, se hundió el piso del balcón que ocupaban, resultando los tres gravemente heridos.

— La Federación General de Sindicatos, de acuerdo con el Grupo para el Estudio de cuestiones morales y sociales, ha acordado abrir un Circuito de militantes.

— Puede asegurarse que M. Magrette será presidente del Senado.

— Nuestro compañero Emilio Vandervele ha salido de América con rumbo a esta capital.

Noticias de Francia

PARIS, 5.—Un avión postal de la línea París-Lyon-Marsella ha aterrizado violentamente, resultando muerto el piloto y herido un pasajero.

— Ha fallecido, a la edad de ochenta años, el célebre escultor Bartholomé.

— Se ha celebrado el XVII Congreso Nacional del partido republicano socialista y socialista francés.

— Ha sido inaugurado el Museo del Trabajo. Nuestro compañero Jouhaux pronunció un discurso a la vista de la inauguración.

— En breve se inaugurará en Rouen un monumento a Emilio Verhaeren.

— Los aviadores Lefebvre y Assolant, que intentaron hace poco atravesar el Atlántico, han presentado su dimisión como miembros de la aviación militar. Ambos están considerados como los ases de la aviación francesa.

Noticias de Alemania

BERLIN, 5.—Un redactor del «Vorwärts» ha tenido una entrevista con el ministro del Interior, el socialista Severing, acerca de la reciente Conferencia de los Estados Alemanes para la reforma administrativa. En la conversación se habló también de la cuestión relativa a la unión de Austria a Alemania. Sobre ella dijo el ministro que todos los que habían intervenido en la Conferencia desearían que Austria fuese incluida en la reorganización política y administrativa del Reich, pero que en los actuales momentos sería inoportuno discutir un tema cuya realización no es posible ahora. «El movimiento de aproximación—dijo—puede favorecer mejor adaptando las administraciones de ambos países como ahora se trata de hacer en el terreno de la justicia.»

Enemigos de la civilización?

Las aguas vuelven a su cauce. Ya no son los comunistas «la bestia negra». Seguimos siendo los socialistas, obsesión de plumíferos conservadores, la mayoría de ellos muchos ex radicales y hasta ex comunistas.

«La Epoca», comentando el resultado de las elecciones de Suiza, ha publicado el sábado un artículo de fondo contra el Socialismo, en el que dice:

Cada vez se dibuja de un modo más claro que el Socialismo es el enemigo de la civilización actual, contra el que se precisa se unan fundamentalmente sus fuerzas políticas que la defienden, y que son las que llaman los socialistas, de un modo despectivo, «burgueses»; y que el partido más representativo para esa lucha, más capacitado, que puede servir más de aglutinante, es el partido conservador.

«La Epoca» está celosa de «El Debate» y quiere superarlo. Porque hasta ahora eso de declarar enemigo de la civilización al Socialismo se habían atrevido a escribirlo muy pocos conservadores.

¿Es esa la doctrina del partido conservador?

Bueno será saberlo, para responder con toda dignidad al ataque.

Dos civilizaciones en pugna dice «La Epoca» que hay. Sí, exacto. Pero el capitalismo es el enemigo de la actual civilización, no nosotros. El capitalismo, que destruye pueblos y vidas sin reparar en las consecuencias, ¿O es que el káiser Guillermo, cuando declaró la guerra, era socialista? ¿Lo eran acaso Poincaré o el zar de Rusia? Pues esa enorme calamidad social ha costado once millones de vidas, que pudieran haberse conservado para el Trabajo y para el Arte.

¿Cuánta insinceridad hay en las críticas contra el Socialismo!

Emilio Combes, cuyo busto, erigido en Pons (Francia), ha sido deteriorado por los «amélistos du rois».

CARTA DE SUIZA

La renovación de las Cámaras federales

Los días 27 y 28 de octubre procedió el pueblo suizo a la renovación de las Cámaras federales, o sea del Consejo de los Estados, que se compone de 44 diputados, a razón de dos por cada cantón, sea cualquiera la población que tenga, y del Consejo Nacional, compuesto de 198 diputados, a razón de uno por cada 20.000 habitantes, y constituyendo cada cantón un distrito electoral. Mientras que el Consejo de los Estados se nombra, al arbitrio de los cantones, bien por el sufragio universal o por el Parlamento cantonal, el Consejo Nacional es elegido en todas partes mediante el sufragio universal, con arreglo al sistema de la representación proporcional de los partidos.

En la legislatura precedente tenía el Partido Socialista dos representantes en el Consejo de los Estados, que ahora ha perdido en beneficio de los partidos burgueses, que hace tres años fueron divididos al escrutinio. A favor de esta división conquistaron entonces los socialistas dos asientos: uno en Basilea ciudad y otro en Ginebra. Este año se han aliado todos los burgueses y han vencido a los socialistas. No obstante, el número de los votos socialistas ha aumentado considerablemente. El candidato socialista ha obtenido en Ginebra 10.250 sufragios, cifra nunca alcanzada hasta hoy, contra 16.000 obtenidos por todos los adversarios. En la próxima legislatura se compondrá el Consejo de los Estados de 20 radicales, 20 conservadores y católicos, tres campesinos y un representante de la política social.

La lucha para la elección del Consejo Nacional fue particularmente reñida. Dos semanas antes de ella se repartió por toda Suiza un folleto anónimo, aunque lo firmaba «Helvéticus». El tal libelo, cuyo título era «Será socialista Suiza», es un hatjo de embustes, de exageraciones y de inexactitudes. El autor, de redomado saber, se dedica a confundir anarquistas, comunistas, bolchevistas y socialistas. A los últimos los acusa de no haber derribado ni suprimido el capitalismo en ninguna parte, y para dar aire de justificación a su aserto cita el ejemplo de los Gobiernos alemán, danés, sueco e inglés durante el tiempo que ejercieron el Poder; pero se guarda bien de añadir que en ninguno de esos países tenían los socialistas una mayoría tras de ellos. El único país, dice el folleto, donde los socialistas han suprimido el capitalismo

Las cifras siguientes muestran el avance de los socialistas: en 1925, la totalidad de los votos obtenidos fue de 195.000 en números redondos; los electores de 1928 acusan un total de 225.000 votos socialistas. Es decir, ha habido un avance de 30.000 sufragios. Es un éxito promotor para las próximas elecciones.

La posición numérica de los partidos en el nuevo Consejo Nacional será como sigue (las cifras entre paréntesis son las de 1925, o sea el Consejo que acaba su período): radicales, 28 (59); socialistas, 50 (49); católicos conservadores, 46 (42); campesinos, artesanos y burgueses, 31 (31); demócratas-liberales, 6 (7); grupo de política social, 3 (2); comunistas, 2 (3); sin clasificar, 2 (2).

Tal es el balance de esta consulta a la opinión popular.

E. RYSER, ex diputado socialista suizo. Ginebra.

De todo un poco

El problema agrario andaluz se resolvía declarando el estado de guerra. «El Debate» echa las campanas a vuelo porque el «A B C» y «El Imparcial» se han asociado a la campaña de los obispos pidiendo aumentos de sueldo para los curas. Y a la cita que hace de esos dos periódicos—no ha encontrado más—llama «El Debate» «enorme sector de opinión».

¿Que hiperbólico es el diario jesuita!

Exacto, que «El Imparcial» ha elogiado el documento de los obispos. En cambio, ha dicho lo siguiente de la Comisión de técnicos que ha de intervenir en el problema de la edificación en Madrid:

Y ya que hablamos de la Comisión, diremos que no estamos demasiado entusiasmados con ella. No desconfiamos de las personas que la integran. Es la propia Comisión la que nos inspira poca confianza.

Para «El Imparcial» no es de fiar la «propia Comisión».

¿Será porque en ella no interviene García Lenin o algún amiguito suyo?

Hace poco se organizó la Liga de Educación Social—sin duda, lo mejor de la Liga debe de ser el título—; pero en el documento inicial, sus panegiristas no se destacaron.

Ayer, «La Libertad», en su sección juvenil, dice que en esa entidad «hay sitio para todos». Malo, colega. Cuando una entidad tiene sitio para todos, malo. Y agrega:

Para acelerar e influir en el desenvolvimiento progresivo de los pueblos, la juventud obrera, además de organizarse profesionalmente, necesita otras organizaciones más amplias, donde el espíritu de clase no exista, donde toda juventud comprensiva, venga de arriba o de abajo, tenga cabida para unirse todos, acometer la gran tarea de ir sustituyendo lo viejo por lo nuevo, lo justo por lo injusto.

Como se ve, el programa es tan vacuo como inocente. ¿Con razón pasa Ossorio y Gallardo por radical al lado de muchos de estos liberales de color de rosa!

Lo que no admite dudas es la intención de los autores cuando «apuntan» contra la lucha de clases...

Poco a poco va aclarándose todo. Y es de suponer que la Liga de Educación Social llegue a conseguir la Armonía Universal...

La armonía, al menos, de los enemigos del Socialismo, para combatirnos mejor y por todos los procedimientos.

MANANA, «Motivos: Buenas noticias», por Juan de Alzate.

MANANA, «Motivos: Buenas noticias», por Juan de Alzate.

MANANA, «Motivos: Buenas noticias», por Juan de Alzate.

MANANA, «Motivos: Buenas noticias», por Juan de Alzate.

MANANA, «Motivos: Buenas noticias», por Juan de Alzate.

Lo del día

LOS NUEVOS MINISTROS PRESTAN JURAMENTO

Ayer mañana, y con el ceremonial de costumbre, prestaron juramento en Palacio, ante don Alfonso, los nuevos ministros del Ejército, Marina y Economía nacional.

EN LOS MINISTERIOS

El presidente recibió al ex ministro de Marina y al nuevo alto comisario de Marruecos, que fueron a despedirse.

Después recibió a los generales Fontán, Buguete, López Heredia, Marcos y Merry; a los gobernadores de Toledo y Valladolid, al embajador de Inglaterra y al jefe del Gabinete diplomático de Estado.

NOMBRAMIENTOS

Se da como seguro que el señor Madariaga será nombrado director de Previsión y Cooperación, y subdirector el señor Zanada.

El señor Elorrieta es posible que sea designado director de Montes, Pesca y Caza.

VARIAS NOTICIAS

La sesión de ayer de la Diputación Provincial careció de interés.

— Ayer se reunió, presidida por don Alfonso, la Junta Constructora de la Ciudad Universitaria, aprobando los planes de conjunto, en los que figura la desaparición de la Cárcel Modelo, para dar nacimiento en dicho sitio a la gran Avenida Universitaria.

— Ha sido nombrado vocal del Municipio de Petróleos don José Cruz Conde, gobernador de Sevilla.

— La «Gaceta» publicó ayer una real orden suspendiendo provisionalmente el ejercicio de la profesión al arquitecto don Lorenzo Criado Ojeda y al maestro de obras don José Pérez Martínez, ambos de Valencia, donde dirigen actualmente más de 300 obras, una de las cuales se hundió recientemente. Este caso representativo de desahucio no es, desgraciadamente, el único.

— Ha visitado al ministro de Trabajo el ex senador republicano don Odoín de Buen.

— Don Alfonso salió anoche para Valencia.

— Una Comisión de obreros tabaceros estuvo ayer con el ministro de Hacienda.

— Don Rafael Marquina ha dado una conferencia en el Casino de Clases.

— Fue muy aplaudido y felicitado.

— El doctor Goñanes ha sido nombrado doctor «honoris causa» de la Universidad de Burdeos.

— En el restaurante Molinero se reunieron ayer en banquete los secretarios judiciales aprobados en las últimas oposiciones.

— El Pleno del Directorio de la Federación de Entidades Ciudadanas ha acordado que por las Sociedades Federadas se celebren actos públicos en toda España en petición de la prerrogativa indefinida del decreto de alquileres.

En la Casa del Pueblo

FOTOGRAFADORES

En el salón pequeño celebró junta general la nueva Asociación de Fotografiadores.

En primer término se dió por constituida la Asociación, y después se leyó la lista de asociados, que alcanza a 109.

Se procedió al nombramiento de Directiva, y resultaron elegidos los siguientes compañeros:

Mariano García, presidente; Antonio García Ubeda, vicepresidente; Manuel de Blas, secretario; Luis Langá, vicesecretario; Guillermo Rodríguez, contador; Angel Chiniñal, tesorero; Félix Artaza, Pedro Torralba y Rafael Orejón, vocales.

El secretario de la Federación Gráfica Española, compañero Antonio Muñoz, explicó una conferencia acerca de una organización de fotografiadores y el Comité paritarios.

El compañero Muñoz pronunció un discurso, en el que expuso el funcionamiento y significación de los Comités paritarios, a los que el obrero debe ir con la necesaria preparación a fin de que no se vea el arma en contra suya. También es necesario para que aquel organismo resulte eficaz que la representación obrera tenga tras de sí una fuerza disciplinada, entusiasta y capacitada.

Después puso de manifiesto las ventajas de la organización, a cuyo efecto citó varios ejemplos de conquistas obreras debidas exclusivamente a la fuerza organizada de los trabajadores.

El discurso del compañero Muñoz, que fue muy aplaudido por la numerosa concurrencia, que llenaba el local, por completo, resultó muy interesante y provechoso, por las enseñanzas de educación socialista contenidas en sus palabras.

IMPRESORES

En el salón del piso alto celebró ayer junta general la Asociación de Impresores.

Después de aprobarse varias actas se acordó que constase el asentamiento de la Asociación por la muerte de los compañeros Timoteo González y Francisco García y los demás compañeros fallecidos durante el trimestre.

Se aprobaron las cuentas del segundo trimestre de este año y los gastos del XXV y XXVI aniversario.

También quedaron aprobadas las relaciones de altas y bajas.

Se acordó dar ingreso en la Asociación a todos los aprendices que lo han solicitado y que en la fecha on-

que se tomó el acuerdo de no admitir aprendices estaban trabajando.

Se acordó conceder condicionalmente tres altas de reingreso.

La Junta continuará el día 10.

PELUQUEROS Y BARBEROS

En el salón pequeño se reunió anoche la Asociación de Dependientes de Peluquerías y Barberías.

Prosiguió la discusión del proyecto de reforma de algunos artículos del reglamento.

Fueron aprobados los artículos 21, 44, 45 y 46.

Esta noche, a las diez, continuará la discusión de los restantes artículos.

GRUPO SOCIALISTA DE ARTES GRAFICAS

El Grupo Sindical Socialista de Artes Gráficas ha celebrado en la Casa del Pueblo una importante reunión, en la que se trataron diversos asuntos de interés.

Hablaban varios compañeros, y en virtud de unas aclaraciones hechas por el compañero Cayuela a la interpretación que algunos compañeros daban al reglamento del Grupo, los impresores socialistas acordaron ingresar en dicha organización.

Solicitaron el ingreso 57 impresores y un tipógrafo.

REUNIONES PARA HOY

En el salón grande, a las seis de la tarde, Encuadernadores «El Libro».

En el salón pequeño, a las diez de la noche, Peluqueros y Barberos.

Socorro al paro por enfermedad y accidentes del trabajo

El Ayuntamiento consignó en el presupuesto 20.000 pesetas para subvencionar a las Sociedades que tienen establecido el socorro al paro por enfermedad y accidentes del trabajo.

Estas 20.000 pesetas acordó la Comisión permanente distribuir las de la siguiente manera:

	Pesetas.
Atalia Honradez...	2.000
Sindicato Metalúrgico...	2.000
Montepío Ganaderal e Indus...	2.000
Irrial Madrileño...	2.000
El Trolly...	1.959,95
Sociedad de Vendedores en General...	1.909,94
Unión Española de Conductores de Automóviles...	1.478,49
Sociedad de Cocheros Conductores de Autos y S...	1.105,49
La Central de Camareros...	945,09
Sociedad de Cerradores y Reparadores de Puercos...	755,44
Sociedad de Criadores (Limpietas)...	626,18
Sociedad de Igualdad Individual...	553,15
Instaladores y Montadores Eléctricos...	502,85
Espananza y Fea (Ciegos)...	412,25
Obreros Arteses Plateros...	390
Obreros Profesionales del Hierro...	377,15
Montepío Obreros Panaderos...	348,23
Obreros de la Imprenta...	334,80
Obreros Múltiples Fontaneros y Automáticos...	272,80
Sección Ferroviaria...	267,77
Madrid...	243,57
Mutualidad Obrera Maurista...	199,89
Sociedad Mutua de Litógrafos...	193,60
Sindicato Femenino de la Inmaculada...	176
Unión Benéfica de Socorros del Taller Central M. Z. A...	172,23
Montepío de Sombreadores de Motor...	163,45
Solidaridad Benéfica de Empleados y Obreros del Ayuntamiento...	143,31
Unión de la Vigilancia Subterránea...	101,83
Parroquia de Nuestra Señora de la Paz, de Mataderos y Mercados...	95,54
Compañerismo y Hermandad...	74,17
Unión Federativa de Socorros...	45,77

Consejo de ministros

Ayer tarde se celebró consejo de ministros en el ministerio de la Guerra.

A las seis y cuarto llegó el presidente acompañado del ministro de Justicia.

Dijo a los periodistas que había asistido al banquete ofrecido por el embajador de Cuba con motivo de haberle concedido el título de catedrático «honoris causa».

Después estuvo en el ministerio de Justicia y Culto con el ministro de este departamento, con objeto de estudiar el acoplamiento de los nuevos servicios.

La reunión ministerial terminó a las nueve y cuarto de la noche.

El jefe del Gobierno manifestó que habían hecho un examen muy detenido de los presupuestos y que habían autorizado al ministro de Hacienda para convocar unas nuevas oposiciones al Catastro.

También hemos tratado—añadió el presidente—de la distribución de una pensión económica a la Compañía de Retiro por algunas irregularidades administrativas que se habían comprobado y que ascienden a nueve millones. De esta cantidad, millón y pico es de intereses, y otro millón de sanción. Es decir—acabó el presidente—ha de ser de sanción; pero la Compañía se ha adelantado espontáneamente y ha hecho como donativo.

Terminó diciendo que las expedientes relativos a dicho asunto estaban muy bien hechos.

No fue facilitada nota oficiosa.

NOTAS DE AMPLIACION

La sanción económica a la Compañía de Retiro es por la falta de pago del canon que le correspondía pagar en virtud de la ley de Minas, cantidad que ascendía a siete millones. Como

quiera que el canon dejó de pagarse durante varios años, los intereses ascendían a 1.800.000 pesetas, más el millón de pesetas que la Compañía abonará. En total, 2.800.000 pesetas.

El millón será repartido, y la lista de reparto la dará hoy el ministro de Hacienda.

Lo referente al Catastro parece ser que no habrá nueva convocatoria, sino que los 33 opositores que el Tribunal nombrado por el Gobierno dice que han hecho un brillante ejercicio y quedaron sin plaza, quedarán en expectativa de destino.

El salario de los campesinos en Palencia

PALENCIA, 2.—En las referencias que la Prensa ha dado sobre la discusión suscitada en la Asamblea Consultiva en torno a la cuestión agraria, se pone en labios del jefe del Gobierno la afirmación de que los trabajadores del campo ocupados en la provincia de Palencia perciben salarios de ocho a nueve pesetas diarias.

No dudamos de la sinceridad de las palabras del general Primo de Rivera. Sin embargo, las referencias directas que nosotros tenemos por convivir con estos campesinos no coinciden con la información que han facilitado al jefe del Gobierno.

Ciertamente que anhelandos un salario tal para los trabajadores del campo; pero en época normal el salario medio de un bracero de la provincia de Palencia no llega a cinco pesetas diarias.

Al lado de aquella información facilitada al jefe del Gobierno, queremos que se haga constar ésta, en la que nuestra finalidad es servir a la verdad en beneficio también de los intereses nacionales.—A. Herrero.

En Norteamérica

Las elecciones presidenciales

Hoy serán elegidos los compromisarios de los Estados a quienes corresponde verificar la elección directa del presidente de la República.

En los 48 Estados de que consta el país se elegirán 531 compromisarios, siendo, por tanto, preciso que el candidato triunfante obtenga, por lo menos, 266 votos.

Desde luego, parece inevitable el triunfo del candidato republicano, Hoover, que es el favorito de los más poderosos elementos plutocráticos.

Los teatros

CENTRO.—REL ROSARIO

Doña Florencia L. Barclay escribió una novela con el título «El rosario», novela que tuvo buena acogida. En virtud de ello, la misma escritora, con la ayuda del señor A. Bisson, adaptó a la escena dicha obra, que ha sido representada muchas noches en el teatro Cadenas de París. Y por último, el señor Linares Becerra ha traducido al castellano dicha obra, que la compañía de Lola Membrives ha representado con éxito en diversas provincias españolas. Ayer tarde nos tocó en turno conocer a nosotros en el teatro del Centro.

Se trata de una comedia blanca más. Indudablemente tiene «el rosario» puntos vulnerables por donde la crítica pueda atacar con éxito; pero no creemos haya sido el propósito de la notable actriz Lola Membrives el de presentarnos una obra, sino más bien el de darnos una interpretación.

Y en este sentido hay que reconocer que el cronista debe escribir sólo alabanzas. Es sencillamente admirable la labor que realiza la primera figura del teatro del Centro, en todo momento da con el matiz verdadero, sin el gesto apropiado con la tonalidad precisa. Fue una Juana Campbell insuperable; en efecto, hace del tipo una verdadera creación. Sólo un reparo habríamos de poner a la señora Membrives si nos atreviéramos a la protagonista en la novela; el de que la actriz resulta demasiado herfina para representar dicho personaje.

Acompañaron a la ilustre actriz con una excelente colaboración todos cuantos intervinieron en el reparto. Bien es verdad que los demás personajes son jugetes que se mueven caprichosamente alrededor de la figura central. Pero ya hemos dicho que de esto no hay para qué hablar. Sin embargo, destacaron en su trabajo, por la sobriedad y el ajuste, la señora Astor y los señores Soto, Roses y Arzagón.

No sería justo olvidar que para la función del rosario ha escrito espléndidamente el maestro Amadeo Vives un bonito número, que cantó admirablemente también la señora Membrives.

La escena estuvo muy bien puesta. Núñez.

ZARZUELA.—DEBUT DE ANGELITA DURAN

Ayer tarde, como protagonista de la zarzuela «La del Soto del Parral», debutó en el teatro lírico nacional la bella primera tiple Angelita Durán, que cantó con bien timbrada y expresiva voz y dió con justeza durante su desempeño del papel de Aurora, siendo muy aplaudida y demostrando el acierto de la Empresa al llevar como una de las primeras figuras de su elenco a la artista presentada. Paredes.

Ayer tarde, como protagonista de la zarzuela «La del Soto del Parral», debutó en el teatro lírico nacional la bella primera tiple Angelita Durán, que cantó con bien timbrada y expresiva voz y dió con justeza durante su desempeño del papel de Aurora, siendo muy aplaudida y demostrando el acierto de la Empresa al llevar como una de las primeras figuras de su elenco a la artista presentada. Paredes.

Se recitaron poesías de los compañeros Brotons, Lloret y Agulló y una muy inspirada del gran poeta socialista Miguel R. Seisdedos.

Felicitemos a los compañeros de Eleche y deseamos larga y fructuosa querencia del colega EL OBRERO, defensor de la clase trabajadora ilicitana.

Tributo merecido

Manuel Vigil González

He aquí el nombre de un obrero que oscuramente pasó por el mundo, sin saber escribir, apenas si deletreaba lo impreso, sin conocer de la vida más que sus duras luchas y que, sin embargo, fue un hombre útil a la sociedad.

Manuel Vigil González, o «Manino», como vulgarmente le llamaban sus compañeros de trabajo, allá en Muñó (Siero), su aldea natal, empezó a la edad de siete años a ganarse el pan, mejor dicho, la borona «llindandoo» vacas; y estaba próximo a cumplir la de setenta años cuando dejó de ganar su jornal, sin que el patrono último, para el que había trabajado treinta y tres años en el duro oficio de panadero, se creyera obligado a concederle una pensión vitalicia de vejez, ni siquiera un centimo de gratificación como despedida. Ni él ni su anciana esposa mendigaron ni fueron a parar a un asilo, de haber encontrado allí sitio—que hasta eso se necesitaba, pues sólo hay plazas para un reducido número de ancianos—, gracias a sus hijos, pues aún le quedaban tres, de los nueve habidos en el matrimonio.

No un hombre de ideas, quizá porque en sus años mozos nunca de ellas habló; pero cuando, ya pasados los cincuenta años de edad, en los suyos escuchó algo, las supo respetar, porque sabía de las injusticias patronales. Cuando estaba en lo mejor de su edad, un patrono, al que después de muerto sus correligionarios, republicanos, dedicaron una lápida llamándole benemérito y patriota, al encontrarse en uno de los patios que tenía la tahona, le dijo: «De dónde vienes, «Manino»? De hacer lo que otros no pueden hacer por mí—me contestó, yo tú más salido para repudiar el que por 2,25 pesetas trabajaba para él desde los cuatro de la mañana hasta las cinco o seis, y a veces más, de la tarde, que llamarle «vago!»

Este «vago», cuando no pudo aguantar más tiempo a tal patrono—entonces no había Sociedades de resistencia—, se fué a trabajar a las faenas del puerto, en Gijón, para mantener a los cinco o seis hijos que entonces tenía (el mayor, de ocho años de edad), cargando con sacos de hasta cien kilogramos.

«Manino» no sabía otra cosa de la vida que trabajar como un obrero, como el decía, pues de los gozos, como no fueran el de los hijos, no conocía otros, pues ni era fumador ni amigo de emborracharse, como tantos de sus desgraciados compañeros.

Pero un día, un veintio suyo que era herrero y necesitaba un chico para su fragua, le solicitó el hijo mayor, que tenía entonces doce años e iba a la escuela, aunque ya había servido de ayudante a un albañil que le pagaba una peseta cada día; «Manino», el obrero que era casi un analfabeto y que entre sus compañeros de trabajo veía que sus cuantos hijos podían ganar algo los sacaban de la escuela para que les ayudaran a mantener la familia, habló así con su hijo:

«Mira, Manuel, ahora estás a tiempo. Mientras yo viva y pueda trabajar, quisiera que tú y tus hermanos aprendierais un oficio; pero después que sepáis bien leer y escribir, para que no tengáis que ser unos «burros», como yo.

«Así hablaba a los treinta y siete años de edad un padre obrero, que tenía que trabajar de doce a dieciséis horas diarias para ganar sus modestos reales con que mantener el su esposa y sus siete hijos! ¡Cómo sentía el pobre las cadenas de la esclavitud económica, de las que quería librar a sus hijos!

Años después, a uno de éstos, al mayor, emancipado del taller, le vio este buen padre con las novelas por entregas debajo el brazo correr por los llanos y montañas de Asturias, de aldea en aldea y de villa en villa, a la vez que ganándose el pan, esparciendo la semilla de las ideas contrarias a la esclavitud obrera, sintiendo de la satisfacción de ellas, aunque iba pasando por el mundo sin dejar más obra interior, y ya es bastante, que pedazos de su alma habiendo sufrido las injusticias sociales, que vienen castigando duramente durante muchas generaciones, de padres a hijos, a los que no han cometido otro delito que nacer pobres y crear riquezas que otros disfrutaran!

«¿Cuántos padres, cuyos nombres se han glorificado, no han prestado al mundo de los trabajadores ni siquiera el servicio eso de darle soldados que luchan por su emancipación, rompiendo en mil pedruzcos la inclinación privilegiada y contradictoria de la férrea ley de los salarios que los ata al pozo del tormento capitalista! En él los exalta a todos.

Yo, tu hijo, que entre sus satisfacciones, además de la de haber visto

subsistir tres años a tu cesación en el trabajo explotador, la mayor parte de ellos al lado de la que fué tu compañera durante más de medio siglo, sin que nada os faltara; cuenta la de colodado, tu sublime sacrificio, sobreponiéndote al ambiente inhumano en que viviste lo mejor de tus años, me siento orgulloso de poder dedicarte esta humilde ofrenda—humilde por ser mía y grande por su elevada intención—en el primer aniversario de tu muerte.

Manuel VIGIL MONTOTO

El paro forzoso

La subvención del Ayuntamiento

La Comisión permanente del Ayuntamiento ha acordado en su última sesión el reparto de las 30.000 pesetas que consigna en su presupuesto sobre subvención a las Sociedades que tienen establecido el socorro al paro forzoso, en la forma siguiente:

	Pesetas.
«Nuevo Gladiador»...	3.000
A. Arte de Imprenta...	3.000
S. «Dulce Unión y Ramillete»...	3.000
S. Cocineros Reposteros...	3.000
Agrupación de Camareros...	3.000
S. Obreros Pan de Viena...	2.534,28
S. Obreros Marmolistas...	2.132,60
S. Mercantil de Previsión...	2.132,60
S. Cantopes y Similares...	1.871,49
Agrupación de Dependientes de la Distribución y Administración...	1.421,13
Asociación de Inversores de Madrid...	1.192,65
S. Ebanistas y Similares...	1.034,95
Sindicato Libre Profesional de Cocineros...	386,83
Auxiliares de la Central de Camareros...	284,74
Sección de Camareros...	129,66

Actos para hoy

Corredores y Repartidores de Periódicos

—A las diez y media de la mañana, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, continúa la junta general comenzada ayer, con el mismo orden del día.

Dependientes de Peluquerías y Barberías

—A las diez de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, continúa la junta general comenzada ayer, para seguir discutiendo el mismo orden del día.

Facultad de Medicina

—A las nueve de la mañana, en el anfiteatro pequeño, el doctor Hans Deschke disertará sobre «Génesis del tisis pulmonar».

Sociedad Oftalmológica

—A las siete de la tarde, sesión científica en el Colegio de Médicos (Esparteros, 9), continuando la discusión del tema: «¿Es posible la catarata en la operación de la catarata?»

Por EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior...	69.564,75
MADRID.—S. Herrera, 5; J. Vaiga, 2,50; L. Lozano, 2,50; C. Castellanos, 0,50; A. Ovejero, 2; H. Thiele, 1; R. Jiménez, 1; G. Gil, 1; H. Chacón, 1; S. Novoa, 1; M. Rodríguez, 200...	216,50
MADRID.—J. García, 1; V. Madrid, 1; S. González, 6; S. G. Francés, 6; J. A. Mérida, 5; E. Suárez, 1; G. González, 1; G. González, 1,50; J. M. S., 1; G. Bruguera, 2; E. García, 1; Fed. de Metalúrgicos, 30; Fed. de Dependientes de Comercio, 6; A. Socialista, 3; B. de Luque, 1; D. Navarro, 1; S. 3,50; R. Miraflores, 1; N. Rovella, 0,50; D. Correa, 2; M. Gómez, 5; J. Montañés, 1; C. Poysales, 1; P. San Juan, 0,50; M. Ronco, 1; E. Chacón, 1; S. Novoa, 1; C. Martín, 1; F. Gil, 1,50; A. Díaz, 0,50; S. López, 5; J. Castro, 1; Fed. de Gas y Electricidad, 5; Tallistas, 5; Embalsamadores, 3; Parques y Jardines, 10; Paredes, 15; C. de Móstoles, 10; Pavimentadores, 10; Empeñadores, 10; Carboneros, 3; A. Mecánicos, 10; G. S. Metalúrgico, 5; D. de Vaqueiros, 30...	217
OVIEDO.—Rosa, por L. López (julio); M. Vigil, 5; María Cases, 2; L. Oliveira, 1; F. Casado, 1; L. Prado, 1; C. López, 1; J. Ferrer, 1; L. López, 1; J. G. Fernández, 6,50; A. González, 6,50; J. Vallina, 0,50; E. Menéndez, 0,50; M. Díaz, 0,30...	173,90
ALFARO.—V. Viqueh...	9
Total...	70.024,55

Sección de noticias

Sociedad Española de Antropología

—Cada tres meses la sesión ordinaria de octubre. La sesión fué muy interesante, exponiéndose puntos de vista científicos muy importantes por el P. Barreiro, el señor Barras, la señorita Pilar Parra y el señor Sánchez.

Tribunal Industrial

—Sentamientos para hoy, J. Jurados obreros: Rufino Corzo y Luis López; suplente, Juan González. Jurados patronos: Arturo Lora y Manuel Atienza; suplente, Alejandro Rodríguez. A las diez: Francisco Corral Camacho, peón de albañil reclama indemnización por incapacidad parcial permanente, que le ha resultado de un accidente que sufrió el 19 de julio de 1927 al caerse de un andamio y fracturarse una mano, al patrono Diego Méndez. A las diez: Aquiles Álvarez Hernández, peón de albañil reclama indemnización por despido al patrono Antonio Jiménez Buezo y señora. A las once: Antonio García Gálvez, chofer, reclama salarios devengados y horas extraordinarias que trabajó al patrono industrial de taxímetros José Jara Vicens. A las once: Mariano Martín González, chofer, reclama salarios devengados e indemnización por despido al patrono Juan Buzón Figueroa.

Consultas gratuitas

—En el Dispensario de la Cruz Roja de la calle de la Cabeza hay consultas gratuitas, con la siguiente distribución: Cirugía general, doctor Rodríguez Díaz; oftalmología, doctor Mateo Barcos; niños, doctor Hernández Briz; aparato digestivo, doctor Unzuaga; ginecología, doctor Otaola; mentales, doctor Camino; vías urinarias, doctor Panigada; dermatología y sífilis, doctor Sanz Benedito; otorrinolaringología, doctor Utrera; medicina general, doctor Utrera; odontología, doctor Palacios; y análisis, doctor Portafax.

La casa de Velázquez

—El día 20 de los próximos se inaugurará la Casa de Velázquez.

En honor de don Miguel Martín

—El día 8 se celebrará en el Hotel Nacional un banquete que el Cuerpo de Auxiliares Mecánicos de Telégrafos ofrece a su ex compañero don Miguel Martín García, autor del libro para la nueva peseta.

Dispenario Martínez Andújar

—El sábado día una interesante conferencia el doctor Vital Aza sobre el tema «Importancia social de la esterilización femenina».

post-velázquez. Demostró competentemente el valor de la genealogía en la esterilización, haciendo una clara exposición de los factores familiares que produce. La disertación mereció generales alabanzas.

Sociedad de Encuadernadores «El Libro»

—Esta Asociación celebrará junta general ordinaria, correspondiente al tercer trimestre de 1928, hoy martes, a las siete de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, para discutir el siguiente orden del día: Lectura de las actas anteriores; examen de cuentas; aprobación de altas y bajas; gestiones de la Directiva; propuestas de los asociados; gestión del delegado al Congreso de la Unión General de Trabajadores. Es indispensable para las votaciones la presentación de la tarjeta de identidad. Todos los compañeros pedirán a la Junta Directiva la tarjeta de asistencia «Unica».

«La Dulce Alianza»

—Convoca a junta para el 14 del actual, a las siete y media de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día: Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior; lista de socios; acta de Directiva; dictamen de Revisora de cuentas; y propuestas y proposiciones.

Sociedad Económica de Amigos del País

—Continúa en este Centro abierta la inscripción de matrícula para las clases de mecanografía, francés, inglés, gramática castellana y dibujo de figura, libre, adorno, dibujo, lavado, de máquina, arquitectura, yeso, animales y plantas, acuarela y colorido. Horas de matrícula, de diez a una y de cuatro a seis (plaza de la Villa, 21).

Sociedad Amigos del Niño

—Se ha constituido la primera Sección prenatal de socios, con el propósito de estudiar en el presente curso el problema de la mortalidad en España, tomando como base la estadística y lo que sobre el tema se haya publicado.

Cámara Ojeón de Industria

—Se ha reunido en sesión acordando invitar naves a las industrias que la deseen a suscribir acciones del Banco Exterior de España.

Sociedad Linares Rivas

—Hasta el día 10 continúa abierta la matrícula gratuita para las clases de Declamación en su domicilio (Echegaray, 20), de ocho a nueve de la noche.

Ocho de Hijos de Madrid

—En vista del estado alcanzado en el presente curso, continúa abierta durante el mes actual la matrícula de enseñanzas de contabilidad, cálculo mercantil, idiomas, solfeo, etc.

Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado

—Hasta el 15 del corriente en el salón de exposiciones del Museo de Historia Natural (Respetos, 20) se celebra la de estudios pictóricos realizados en el curso último por los alumnos señores Boné, Calvo, Mingorance, Pellicer, Rivero y Simonet. La inauguración tuvo efecto en la tarde del día 2.

Real Academia Española

—El 11 del corriente leerá su discurso de ingreso el P. Fullana, representante en la Corporación de la lengua valenciana, contestándole el señor Alamyra. Hasta ahora, de los académicos regionales elegidos hace más de

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes... 2,50 pts.
Provincias, trimestre... 9
25 ejemplares, 1,75 pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

TEMAS POLÍTICOS

El Socialismo español, el extranjero y la democracia

No creemos haya mente alguna desazonada que dude que el Socialismo, con unas u otras variantes, «ha de triunfar necesariamente en el mundo». Podrán discutirse modalidades y aspectos de la doctrina socialista; pero con la esencia de la misma todo hombre de buena fe y con alguna cultura en cuestiones sociales ha de estar conforme. La organización socialista, científicamente implantada, es mucho más perfecta que la actual, que permite la realización de un hecho bastante a desaconcertar: «la explotación de los trabajadores por los que no trabajan, el triunfo del parasitismo social—rentistas ociosos, tenedores de títulos de la Deuda pública, etc.».

Para la implantación del Socialismo existen dos procedimientos: uno «evolutivo», mediante un golpe de fuerza que se apodere del Poder e instaura la dictadura del proletariado. Esta táctica ha pasado de la teoría a la práctica en Rusia y fue defendida con ahínco por Lenin en todas sus obras. La otra táctica es la que pudiéramos llamar «parlamentaria», y confía el triunfo de los ideales socialistas a la organización de los trabajadores y a su lucha política en los comicios.

Repudiamos en absoluto la primera táctica. Su devoción por la dictadura nos parece inadmisibles para todo hombre democrata. Puede educar únicamente a jóvenes inexpertos o a cerebros inculcitos, pero nunca a quienes conocen la vida y reflexionan serenamente. La violencia nada puede entronizar con caracteres de estabilidad. Por añadidura toda dictadura, blanca o roja, nos parece abominable. Las dictaduras, aun produciendo los dictadores con buena fe y anhelo de justicia social, no pueden modelar un pueblo conforme a una doctrina o un «deseo».

Y es que el problema es de «convencimiento» y de asentimiento colectivo, no de imposición violenta. «Por ello las grandes mutaciones en la conciencia de los pueblos, la conversión a la ciudadanía y al deber cívico de las multitudes ignorantes y apartadas de la acción política, sólo puede encontrarse en la democracia y con libertad para todas las propagandas.»

Es, pues, para nosotros acertadísima la táctica de lucha política y parlamentaria que siguen el Socialismo de la Segunda Internacional y los millones de trabajadores afiliados a la Sindical de Amsterdam.

Condición inexcusable para el triunfo parlamentario del Socialismo y de su inseparable acompañante «la justicia social» es la organización de los trabajadores, intelectuales y manuales. Sin esa organización, los esfuerzos colectivos se pierden esterilmente, de igual manera que las aguas dejadas a su albedrío desperdician por completo una fuerza potencial que debidamente aprovechada mueve las más enormes turbinas.

En España, por desgracia, el número

de socialistas organizados es irrisorio comparado con las cifras de otros países. El conteo de unas y otras lo evidencia irrefutablemente. España tiene «monos de diez mil socialistas cotizantes» (1). Alemania, en cambio, cuenta con más de un millón; un millón treinta y cuatro mil setenta y tres, el día 1 de enero del corriente año!; Austria, con 614.992; Bélgica, con 700.000; Francia, con 110.000—es de notar que en Francia hay además 700.000 sindicados de la Confederación General del Trabajo, que siguen la táctica del Partido Socialista—; Holanda, con 60.000, más 200.000 afiliados a la Sindical de Amsterdam; Inglaterra, con 4.300.000 cotizantes del Partido Laborista; Checoslovaquia, 300.000, y ha llegado a reunir en las elecciones de 1920 millón y medio de votos socialistas; Dinamarca obtuvo medio millón de votos a favor de candidatos socialistas en las elecciones de 2 de diciembre de 1920; Finlandia ha contado con 250.000; en Noruega, el Partido Socialista consiguió 367.000 sufragios en las elecciones de 17 de octubre de 1927; en Suecia, 725.000 en las de 1924; en Suiza, 195.000 en las de 1925; Polonia cuenta con 230.000 afiliados al Socialismo y medio millón de adheridos a la Sindical de Amsterdam... etc., etc.

El Partido Socialista que sigue la táctica «reformista y parlamentaria» aconsejada por la Segunda Internacional, frente al procedimiento dictatorial de Rusia, «es actualmente el partido político más fuerte de las primeras potencias y de los países más cultos del mundo».

Comparando estas cifras del Socialismo internacional con las verdaderamente mezquinas de los 10.000 socialistas españoles, se nos ocurre preguntar: ¿no cumplirán mejor su deber todos los que añoran el triunfo de la democracia en nuestro país ingresando en el Partido Socialista, que ejerciendo una crítica puramente «negativa», y, por tanto, estéril? Mediten serenamente sobre ello cuantos dicen ser «ideológicamente socialistas» y piensen también que la disconformidad con los actuales jefes o miembros del Comité Nacional no puede ser obstáculo a su ingreso, pues los directores en toda organización democrática han de ser siempre elegidos por las masas. En todo caso, no puede negarse que la escasa fuerza del Partido Socialista Español es debida a que los contenedores de miles de comunistas que dicen ser, por temperamento y por convicción, socialistas, se hallan fuera y no dentro del Partido. Recapiten serenamente sobre el ejemplo que ofrecen los principales pueblos del mundo y vean cuál es, en consecuencia, su deber.

J. SANCHEZ-RIVERA
(Del «Heraldo de Madrid.»)

(1) Las notas estadísticas que siguen están tomadas de la interesantísima Memoria presentada al Congreso Socialista celebrado en junio por el secretario del Partido.

al Poder público, y deseamos verlas atendidas lo más pronto posible.

Las clases patronales de nuestro país tienen una gran propensión a no cumplir las disposiciones oficiales que se dictan con el noble propósito de defender los intereses generales del país, y es menester obligarlas a hacerlo en bien de la disciplina y del orden en la producción.

Las reclamaciones que en el documento que reproducimos hacen los obreros son desinteresadas y por ello dignas de los mayores elogios, puesto que se refieren no a cosas que afecten a ellos particularmente, sino a lo que interesa a todos los elementos de la producción. Ello prueba que la organización obrera adquiere cada vez más clara visión de su misión en el desarrollo de la producción.

Dado el desinterés y la justicia de sus demandas, no dudamos que serán atendidas.

La situación en Rusia

Impresiones de Alvarez del Vayo

GIJÓN, 5.—Acercá de las impresiones que le han producido su tercer viaje a Rusia, ha explicado Alvarez del Vayo una conferencia en el teatro Dindurra.

Manifestó que ha mejorado la situación, si se compara ésta con la de los años 1924 y 1926. Una dificultad seria está en la actitud de los campesinos, que no aceptan de buen grado la implantación del sistema colectivo en el campo.

Atribuye la hostilidad de las relaciones de algunos países con Rusia a que ésta no les ha concedido tanta ventaja como querían aquéllos para la penetración industrial.

Por último, indicó que, a su juicio, cada día se orienta más en sentido socialista la política en Rusia.

Alvarez del Vayo fué muy aplaudido al terminar su conferencia.

Los progresos de La Mutualidad Obrera

En breve dispondrá esta Cooperativa de un nuevo local, construido al lado del edificio que viene utilizando para clínica y consultorio, y con el que tendrá comunicación directa.

En efecto, con la autorización que la junta general extraordinaria concedió al Consejo Central, se cancelaron las hipotecas que tenía pendientes La Mutualidad Obrera con el Instituto Nacional de Previsión, librándola de la carga que suponía el abono de intereses. Una vez efectuada esta operación, se pensó en realizar las obras consideradas indispensables para la ampliación de servicios en la clínica y de los que tan necesitada está La Mutualidad.

En poco tiempo se ha resultado este asunto, encontrándose en marcha los trabajos de edificación, que, según el contrato, han de terminarse, lo más tarde, para mediados de noviembre.

Las obras en cuestión que se están haciendo las tiene contratadas el compañero Antonio Abad en 53.900 pesetas, cantidad que podrá reunir el Consejo, además de haber pagado al Instituto, sin solicitar ningún sacrificio de los mutualistas.

La nueva parte que se está edificando tendrá capacidad para instalar en ella con holgura las dependencias siguientes:

En la primera planta, y con absoluto aislamiento, puede montarse la especialidad de Dermatología.

En la segunda se instalarán cuatro salas de consulta, todas con bastante capacidad, de manera principal la dedicada a Cirugía y Ginecología. En este mismo departamento se hará una amplia sala de espera.

En la tercera planta se instalarán ocho nuevos dormitorios, todos con luz exterior, independientes, y con la cubrición que manda la higiene.

Estas habitaciones estarán en el mismo piso en que se encuentra hoy la sala de operaciones, con un desnivel de rasante que será salvado por medio de una rampa o de otra forma, según disponga el arquitecto. En la planta baja se instalará, también con absoluta independencia, el depósito de cadáveres y una sala contigua.

Con estos nuevos dormitorios y los que ahora tiene la entidad se pueden instalar cómodamente quince camas, que son indispensables. Actualmente sólo hay nueve, y muy aglomeradas si se ocupan todas.

Hay la creencia de que los quince dormitorios dichos han de ser suficientes para las necesidades de los asociados. Ya queda dicho en otra parte que esto aumento de camas ha de elevar los gastos en una cantidad importante; pero es preferible adoptar esta posición a ver cómo se llevan compañeros nuestros a los hospitales en casos de urgencia, por no haber camas vacantes en la Clínica en donde poderlos tener.

Estas nuevas obras corresponden al plano general ya conocido.

Para utilizar las habitaciones se harán, como es natural, los acondicionamientos debidos en tabiquería y demás; pero el fondo de las mismas quedará intacto, porque responden al proyecto de construcción que se tiene aprobado, y que se verá convertido en realidad.

Cuando hace tres años —medio tomo el Consejo actual posesión de sus cargos no podía suponer que en tan corto tiempo se amortizaría el pasivo— se ascendía a 200.000 pesetas—, se compraría el inmueble antes mencionado y se podría edificar lo que ahora está en construcción.

Propaganda en Móstoles

El jueves de la presente semana se celebrará en el vecino pueblo de Móstoles un gran acto de propaganda, organizado por la Oficina de Reclamaciones y Propaganda Socialista de la provincia de Madrid, en el que intervendrán los compañeros Mariano Rojo y Antonio Fernández Quer.

Aprovechando este viaje se pondrán de acuerdo con camaradas de Alcorcón y Villaviciosa para fijar la fecha de celebración de otros actos en dichas localidades.

Elección de Comités paritarios

Triunfan las candidaturas de la Unión General

EL DE PELUQUEROS-BARBEROS

Como teníamos anunciado, anteaer se celebró la elección del Comité paritario de Peluqueros-Barberos en el ministerio de Trabajo. Llegada la hora en que había de dar comienzo la votación, como no se habían presentado los interventores designados por el Sindicato libre se acordó aplazar durante media hora la constitución de la mesa en espera de que lo hicieran. No habiéndolo hecho tampoco en ese tiempo se constituyó con los interventores presentes y dió comienzo la votación, que fué, como esperábamos, favorable en absoluto a nuestros compañeros. Durante las horas señaladas al efecto, la votación se desarrolló normalmente, sin que ocurrieran incidencias de ninguna clase. El Sindicato libre no ha obtenido ningún voto.

La candidatura que presentaban nuestros compañeros obtuvo 369, y es la siguiente:

Delegados efectivos: Rafael Mira Molina, 369; Celiano Martín Benito, 367; Mariano Fernández Garzón, 368; José Ortego Bachiller, 369; Antonio Alcáide Tapiador, 369; Alberto Navarro Bermejo, 369, y Vicente García González, 369.

Suplentes: Manuel Lobo Guerrero, 369; Lorenzo Criado Sáenz, 369; Rufino Jarabo de Gregorio, 369; Antonio Cestoso Encina, 369; Vicente García González, 368; José Carrillo Olivencia, 369, y José Ortego Bachiller, 1.

Como detalle curioso que conviene destacar figura el de haberse presentado para votar esta candidatura algunos afiliados al Sindicato libre.

Esto indica la confianza que tienen en su organización.

EL DE OBRERAS SASTRAS DE MILITAR

Por la mañana, en la Casa del Pueblo, se celebró también la elección del Comité paritario de Obreras Sastras de Militar. La votación se desarrolló con toda regularidad, sin oposición alguna, resultando elegida la candidatura siguiente, que presentaban nuestras compañeras:

Vocales efectivas: Amalia Acosta, Salvador Sabroso Tomás y María Castro Casla.

Vocales suplentes: Jacinta Rodríguez González, Jenara Chércoles Sancho y Francisca Ballarín Jarava.

No conocemos todavía el número de votos; pero sabemos el triunfo y eso nos basta. ¡Enhorabuena a todos!

«En lo social, sólo se le presenta a la vida la tarea próxima de ganar lo que al presente parece la forma presente de libertad: la libertad económica. Por eso—no nos engañemos en el Socialismo y en el comunismo está amacada la energía potencial del futuro próximo. Todas las otras renovadas y dictatoriales vejees políticas no son sino frenos, asno convenientes y aun quizá necesarios. Pero no olvidemos que el freno es lo opuesto al motor.» (Ramón Pérez de Ayala, prólogo de «Tres ensayos sobre la vida sexual», por Gregorio Marañón.)

Noticias de Inglaterra

LONDRES, 5.—El Sindicato de la Unión de Obreros de la Construcción ha acordado rechazar la admisión de Mr. Churchill.

El año próximo se inaugurará una Exposición pictórica, en la que figurarán cuadros por valor de 540 millones de francos.

Ha fallecido, a los setenta y ocho años de edad, Mr. William Leonard Courtney, redactor jefe de la «Fortnightly Review». Dejó un esbozo filosófico sobre Stuart Mill y Mauricio Maeterlinck.

La Unión Nacional de obreros en Calzado ha pagado a sus miembros sin trabajo la suma de 170.000 pesetas en los meses de julio, agosto y septiembre. Esta cifra evidencia la crisis de la industria.

La Confederación de Obreros en Madera ha donado 30.000 pesetas a un hospital, y la Unión Nacional de Ferroviarios ha votado 22.500 pesetas para el mismo establecimiento.

«Dos pruebas de desempleo proletario!»

El 22 de octubre había en Inglaterra 1.344.200 personas sin ocupación, 270.168 más que hace un año. ¡Eso hay que agradecerle a Baldwin! el aumento de la falta de trabajo!

En Londres se representa actualmente «El poder de las tinieblas», de Tolstói.

A MacDonald le han hecho un gran recibimiento en Seaham Harbour, su nuevo distrito.

En la Escuela Londinense de Tipografía se ha ensayado con éxito una nueva luz denominada «luz de reposo».

Lord Thomson, que fué ministro de Aviación en el Gobierno laborista, presentará una moción el 7 del actual en la Cámara de los Lores considerando las negociaciones desuicubiertas en el Libro Blanco sobre el Tratado anglofrancés como un grave retroceso en la causa del desarme.

En los nueve últimos meses fueron atrapadas 3.325 personas en las calles de Birmingham; de ellas murieron 81.

El Ayuntamiento de Manchester ha acordado construir un aeródromo municipal. Se recuerda que el Gobierno laborista presentó un plan de aeródromos municipales, que no pudo llevar a efecto por el poco tiempo que estuvo en el Poder.

El diputado laborista T. H. Thomas ha declarado que los ferrocarriles británicos son los más seguros del mundo.

Por vez primera han transpor-

tado grandes cargamentos de ostras desde Croydon a Colonia los aeroplaneos ingleses de la Imperial Airways.

Ha fallecido Jaime Myles Hogg, destacado diputado liberal.

El líder laborista J. R. Clynes opina que no habrá paz en la industria mientras no se fije un salario mínimo y se limiten los dividendos al capital.

El Partido Laborista Independiente ha decidido nombrar una Comisión que dictamine acerca del salario vital.

El Ayuntamiento de Mansfield, que tiene mayoría laborista, ha acordado construir directamente por los obreros y técnicos, sin intervención de intermediarios, 50 casas.

El diputado laborista David Kierkwood va a interpelar al Gobierno acerca del mal trato recibido por los mineros que fueron a recoger la cosecha canadiense.

Stanley Baldwin ha sido elegido rector de Glasgow por 1.044 votos, contra 978 el nacionalista, 396 el liberal y 226 el laborista. En la batalla secular que precedió a la elección, los estudiantes se arrojaron 60.000 huevos podridos, diez toneladas de fruta pasada y gran número de cajas de pescado hediendo, ¡Caramba con la costumbre!

Ha fallecido el ex diputado liberal sir George Greenwood, ardiente partidario de la teoría de que las obras atribuidas a Shakespeare fueron escritas con Bacon.

Política francesa

El Congreso del partido radical socialista

PARIS, 5.—El Congreso del partido radical socialista, del que es figura destacada el señor Herriot, ha inaugurado sus tareas en Angers.

Se aprobó la ponencia que suscribe el señor Montigny sobre programa mínimo, preconizando una enérgica defensa de las leyes laicas, regulación definitiva de la segunda zona de Renania y afirmación amplia de los derechos sindicales.

Si el actual Gobierno no acepta este programa mínimo, se pide que los ministros radicales abandonen sus cargos. La moción quedó aprobada por escasa mayoría en la Comisión de política general.

En honor de Meabe

Organizada por la Juventud Socialista del Puente de Vallecas se celebrará en su domicilio social, mañana miércoles, día 7, a las nueve de la noche, un acto público como homenaje al poeta Meabe.

Harán uso de la palabra los compañeros Victorino Lozano, por la Juventud de esta localidad; Joaquín Heras, por la de Pueblo Nuevo-Ventas, y el profesor de los colegios de ambas entidades, por la Agrupación Socialista.

¡Trabajadores: Acudid al acto!

La Liga y los mineros

GINEBRA, 5.—Una Delegación de la Internacional Minera, encabezada por Heriberto Smith, ha venido a Génova a fin de cooperar con el Comité Económico de la Liga de Naciones que ha sido nombrado para efectuar una encuesta sobre el carbón. No obstante, el Comité no ha recibido a la Delegación, so pretexto de que su trabajo le impedía entrar en conversación oficial con una entidad de intereses organizados, por importante que ésta fuera.

La actitud del Comité nacional ha causado mala impresión en los medios obreros.

Algo más sobre los Grupos escolares

Todos los periódicos han manifestado su opinión contraria a que el Grupo escolar «Pérez Galdós» sea destinado a Escuela Normal de Maestras. Con ello reflejan el estado de opinión de las clases populares acaudadas en los distritos Universidad-Palacio y del pueblo todo, que espera la satisfacción a sus anhelos de cultura en la creación de escuelas.

La obra de las minorías socialistas en el Parlamento y en el Municipio satisfizo los deseos populares al crear estas escuelas, al fomentar cantinas y colonias y al promover instituciones protectoras del niño. Nada tiene de particular que ahora, ante el intento de arrebatar uno de esos Grupos escolares a la finalidad que motivó su creación, la opinión pública se manifieste en contra de tan censurable propósito, sin que haya en este pleito ni un voto en favor ni una voz defensora.

El Comité de la Agrupación Socialista ha manifestado también su opinión—no en balde representa a un importante sector de la vida madrileña, el más pobre seguramente y por ello el más necesitado de cultura—y anuncia en su nota oficial, que han reproducido todos los periódicos, que no cejará en su campaña hasta ver consagradas todas estas escuelas, que se alzaron a costa de grandes sacrificios, a su verdadero fin, esto es, a la educación de la infancia.

Todo ello no excluye, claro está, el deber que tenemos todos de procurar que las Escuelas normales, tanto la de maestros como la de maestras, tengan alojamiento adecuado.

Y en ello deberemos insistir una vez más, ya que en estas mismas columnas se ha tratado multitud de veces de este ya viejo problema.

EN MEMORIA DE MEABE

El mitin de la Juventud Socialista Madrileña

Un acto más de afirmación socialista fué el celebrado anoche por la Juventud Madrileña del Partido Obrero con ocasión de tributar un fervoroso recuerdo a la gran figura del camarada Tomás Meabe, fundador del movimiento juvenil socialista en España.

En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió un gran número de camaradas y simpatizantes, entre el que se destacaban algunas simpáticas jóvenes y muchos estudiantes, para quienes Meabe suscita siempre un fuerte movimiento de simpatía y admiración.

En breves palabras expuso el objeto del acto el compañero Francisco Fernández, presidente de la Juventud Socialista, que señaló el esfuerzo continuado de propaganda entre los jóvenes obreros que realiza esta entidad.

A continuación pronunció un razonado discurso, en nombre de la Federación de Jóvenes, el camarada Mariano Rojo. Destacó los rasgos más característicos de la personalidad de Meabe, y demostró que los jóvenes socialistas se había ido educando en sus organismos de tal suerte, que vencieron los recelos y hostilidades que en los primeros tiempos habían rodeado a las Juventudes Socialistas. Tiemen éstas una enorme labor a realizar y les incumbe, sobre todo, cuidarse de atraer al Socialismo a las mujeres y a los muchachos obreros y estudiantes por medio de manifestaciones artísticas y culturales, que constituyen la parte más atractiva de nuestras propagandas.

Por la Juventud Socialista Madrileña habló después el compañero Graco Marsá. Se refirió a la personalidad poética de Meabe y exaltó sus cualidades idealistas, por las cuales puede clasificarse entre los españoles de espíritu quijotesco que tanto se diferencian de los egoístas y de los cuacos, colocados siempre en actitud de hostilidad hacia el Socialismo.

Examinando la situación política del mundo, señaló Marsá los temores de que vuelva a encenderse una nueva guerra como consecuencia del choque de las codicias capitalistas, y enarcaró la necesidad de que los jóvenes se cuiden principalmente de la acción pacifista y del aspecto educativo de la juventud.

En último término habló el camarada Cayetano Redondo.

No venimos—dijo—como plañideros a llorar a nuestros muertos, sino a evocar sus vidas heroicas para decirnos en alta voz si con nuestros actos podemos dignamente considerarnos como continuadores y discípulos de aquellos maestros.

Meabe, como Jaime Vera y Pablo Iglesias, vivieron una existencia luminosa y plenamente lograda, en lucha continua con el ambiente de su tiempo; pero alcanzaron en todo momento el respeto de los adversarios y el afecto de los trabajadores con los cuales convivieron.

Se ha dicho que la actuación de aquellas camaradas corresponde a la época heroica del Socialismo español. Redondo afirmó que el Partido Obrero se desenvuelve todavía como en los tiempos heroicos. Si la organización tiene más fuerza y los Sindicatos obreros han conseguido positivas ventajas, de las que disfrutan los jóvenes que por no haber luchado no saben apreciarlas debidamente, es lo cierto que los socialistas militantes continúan siendo una selección poco numerosa; pero que influye, sin embargo, sobre enormes masas de trabajadores.

Hay tenemos que hacer frente a problemas complicadísimos y necesitamos adquirir una cultura que muchas veces no se podrá hacer compatible con el apasionado cultivo de los deportes.

Queremos que España se incorpore definitivamente al movimiento de avance socialista de Europa y que no todo es aquí casticismo y maja, y enamoramiento donjuanesco de mujeres. Algo de esto vamos consiguiendo al concurrir a los Congresos internacionales y al celebrarlos en nuestras Casas del Pueblo, cada día más florecientes y engrandecidas, como se acaba de demostrar en la Conferencia Internacional de la Edificación, verificada recientemente en Madrid.

Tiempos heroicos son éstos, en que estamos dando cima a propósitos tan nobles como la Fundación Pablo Iglesias y el mausoleo a nuestro amado maestro, a la vez que desarrollamos la Gráfica Socialista y sostenemos penosamente el diario de los trabajadores, cuyo inmenso valor moral son muchos los que no han llegado a comprender. Hacemos todo esto a costa de sacrificios sin límite, que es abnegación y heroísmo callado.

do, que es lo que se pide a los militantes de nuestro Partido.

Y entre tanto, la crisis de trabajo en zonas mineras como la de Asturias ahuyenta de su tierra a muchos camaradas, que marchan en busca de ocupación, y camaradas a quienes se tachan de vividores mueren maltrahchos por la fatigosa tarea al frente de las organizaciones o caen enfermos y tratan de reponer sus fuerzas para volver a la brecha.

Redondo dedicó un emocionado recuerdo a José María Suárez y a Julián Besteiro, haciendo votos porque sea total el restablecimiento de este ilustre compañero y ponderando la grandeza moral de José María Suárez.

Para honrar a Meabe necesitamos llevar a cabo la obra que han hecho los trabajadores belgas con su soberbio Partido Obrero, en el que han concentrado, para dar fuerza al movimiento político, las Cooperativas, las Mutualidades y los Sindicatos junto con las Agrupaciones Socialistas.

Cuando hayamos conseguido esto, no podremos ofrecer la felicidad a los trabajadores, que la felicidad absoluta sólo la ofrecen los clericales; pero habremos acabado con muchas injusticias y con muchos dolores innecesarios, de los que ahora son víctimas principalmente las mujeres y los niños.

Terminó el acto, en el que el público mostró su adhesión a las ideas expuestas aplaudiendo a los oradores, con un sencillo resumen del presidente, que ratificó el propósito de los jóvenes encaminado a procurar la más intensa difusión de los ideales socialistas.

Ha quedado constituido el Orfeón Socialista en Madrid

Para el pasado miércoles había convocado el Comité de la Asociación Artístico-Socialista a los diversos elementos que habían dado su conformidad con la idea de ir a la formación de un potente Orfeón de carácter socialista dentro de la Casa del Pueblo de Madrid.

Y efectivamente, dicha reunión ha tenido efecto.

En primer lugar fué presentado a los asistentes el profesor señor Borna, quien desinteresadamente se ha ofrecido para encargarse de la dirección del mismo. Fué afectuosamente saludado por todos los compañeros, quienes prometieron ayudarle en la obra que inmediatamente se va a comenzar.

El Comité expuso la manera de cómo surgirá esta idea, nacida del buen deseo de que la clase trabajadora posea una entidad de este tipo con las debidas garantías de seriedad y éxito.

Este deseo del Comité quedó hecho realidad desde el momento en que tan galantemente se ofreció al señor Borna. A partir de este instante se ha trabajado incesantemente en dicho sentido, y hoy tenemos la satisfacción de anunciar que la Asociación Artístico-Socialista cuenta con una Sección más: la que lleva el título que encabeza estas líneas.

Los ensayos comenzaron ayer lunes, en el grupo escolar que la Sociedad de Escuelas Laicas de la Casa del Pueblo tiene instalado en la calle de Arango, número 3, bajo, las diez de la noche.

No nos queda sino sumarnos al regocijo que entre nuestros amigos ha despertado tan halagüeño acontecimiento y congratularnos del gentil ofrecimiento, tendido por el maestro señor Borna para que la Asociación Artístico-Socialista, a la que es de esperar se sumen aquellos compañeros que hasta aquí han estado a la expectativa suponiendo que era poco menos que imposible llevar a feliz término lo que actualmente está en vía de realización.

¡Basta de pesimismo, camaradas, y aprestémonos—ya que la ocasión es favorable—a dotar a la clase trabajadora madrileña de una Sección musical, que, encarnada en el Orfeón Socialista, sirva para demostrar a nuestros enemigos de clase que el proletariado se ocupa de algo más digno de estimación que las cosas materiales!

Por último, nos interesa hacer constar nuestro agradecimiento al Consejo de la Sociedad de Escuelas Laicas, el que en todo momento sabemos ha dado todas cuantas facilidades han sido puestas a los compañeros encargados de esta misión para que los ensayos se verifiquen en el local de la calle de Arango.

Y no queda sino esperar que nuestros compañeros muestren el mismo entusiasmo y presten igual ayuda que el entusiasmo mostrado por las camaradas reunidas el miércoles y que la ayuda prestada por aquellos a los que el Comité se ha dirigido en este sentido.—El Comité.

Leed

«LOS DERECHOS DEL HOMBRE Y LOS DEL HAMBRE», por Julio Senador.

Carranza, 20 - CINCO pesetas.



La tumba provisional en que reposan en el Cementerio Civil los restos del camarada Pablo Iglesias, visitada por correligionarios nuestros el día 1.º de noviembre (Foto Castellanos.)

Un problema interesante

Excelentísimo señor ministro de Fomento: Los que suscriben, presidente y secretario del Sindicato de Obreros Mineros de Linares, con el mayor respeto a V. E. exponen:

Que funcionando en el distrito Linares-La Carolina el Sindicato de Productores de Plomo, y que el origen y finalidad de los que lo inspiraron fué el llenar un fin social para remediar la crisis por que atravesaba la industria minera, crisis que acertadamente el ministerio de su titular concurrió estableciendo un precio tope para la tonelada de plomo, por que si bien por ese ministerio, con sus medidas acertadas, logró salvar de la ruina a muchísimas minas, no ocurre así con el funcionamiento de dicho Sindicato, pues no se ha cumplido el fin social para que fué creado, y por este motivo nos atrevemos a solicitar de V. E. que la marcha y funcionamiento, si a bien lo tiene, sea el siguiente:

1.º Que el Sindicato de Productores de Plomo está integrado por propietarios, arrendatarios y pequeños sacagéneros, que, dada la forma de explotación de estas minas, son el nervio de la producción, y, por tanto, los propietarios no exponen nada, porque el sacagénero lo paga todo, como podemos demostrar documentalmen-

te.

2.º Que se cree una Dirección técnico-administrativa que se encargue de inspeccionar las minas y de reparar las primas a los propietarios,

arrendatarios y sacagéneros que no se haya costeado, pues entendemos que es un cargo que ha de encontrar muchos obstáculos para su funcionamiento, y, por tanto, lo creamos de imperiosa necesidad.

3.º Que se procure que al retirar el mineral de la era se abone por las Compañías fundidoras el precio tope por tonelada, pasando el 15 por 100 de la diferencia del precio por tonelada al total del precio al Sindicato de Productores para una segunda liquidación, pues se da el caso de que hay propietario de minas que todavía no ha repartido las primas correspondientes al mes de abril.

Por todo lo expuesto, excelentísimo señor, solicitamos que estas ligeras peticiones que elevamos al Poder público en nombre de los obreros organizados de Linares, y que servirán, si se tienen en cuenta, para evitar que se dude del buen funcionamiento del Sindicato de Productores, que está en entredicho, por algunos señores que no hay quien los corrija en su desmedido afán de beneficiarse con un dinero que es para todos.

Viva V. E. muchos años. Linares, 28 de octubre